いだいた400人超の労

イキを違法とする不当判 アンス活動と産別ストラ

か、「一部有罪、

| 懲役3

た検察、

ミャン

が刑に怒りと危機感を

建一委員長への判決が大

3年執行猶予5年。

の懸案だった恐喝事件は

7月13日、

関西地区生コン支部

働組合員や市民が全国か 集まった。判決は懲役

決である。

地裁前で不当な労働組

!地裁で言い渡された。

裁前には、

「懲役8年」

方

を弾劾するシュプレヒ 敵する懲役8年の求刑 合弾圧と「殺人罪」に匹

コールが響きわたるな

当日は韓国と中継 民主労総・建設労組

京滋の会、

東海の会、

東

て運動のされ

らなる拡大が 名などを通し った闘いは続 た。労働運動 な運動へうね 体も各地から 援が駆け付け

求められる。

(多田幸三)

組まれ

兵庫の会、

<

高裁署

京の会、北海道の会など

日本大使館抗議闘争も取

一つだ」を旗印にソウル

りが始まっ

の命運かか

国では12日、

「労働者は

参加。

新た

国際電話で参加した。

た。市民団 全国から支

イ・ヨンチョル委員長が

# 関生弾圧 審判決 武委員長

# 2021年8月5日(木) 第 323 号

# ●発行所 未来への協働 〒 577-0023

大阪府東大阪市荒本 2 丁目 14 - 5 (06) 4306 - 3512 mirai\_newsroom@yahoo.co.jp ●発行人 山本 康

●第1·3木曜日発行 ● 200円 (本体182円) ●定期購読 購読料(送料別) 1月 400円(送料 188円) 半年 2,400 円 (送料 1,128 円)

「不自由展」大阪で成功

玉

ミュニシパリズム第5回 石川一雄さんは無実

被爆者は訴える ②

黒 ( )

RÍ

訴

7月26日

正明さん れた」。

(83) の言葉は

原

告団長の高野

やっと報わ

今号の主な内容 外国人政策と移民問題(1)

1年 4,800 円 (送料 2,256 円) 月16日東京報告集会) にほころびが生じた」(7

大逆流に抗して

段階でも政府は「受け入

とする見解を示

た成果である。

「ずっと

る。

(2面に関連記事)

団

というキャン

察のねらいは頓挫した。

(団」 としようとした検

で無罪を勝ちとった意義

بے

の上告を断念。

高裁判決

たる原告団、

弁護団、

支 か

> る可能性が いても救済

が確定した。

26日午前の

援の苦闘が世論を動

国を追い詰めてき

爆体験者の

救済も急がれ える、長崎被 出てきた。同 の道が開かれ

じ被害を訴

告側全面勝訴」2審判決

甘の「黒い雨」訴訟「原

沸点に達していた。今回

の上告断念は、長年にわ

7月26日、国は、

7 月

しており、広島の怒りは

が交付され

の「黒い雨」被害者につ

**の3**つ。

恐喝事件

は大きい。

「労組―恐喝

指摘した。

護士は「正当な労働組合 な手ごたえを感じた。弁 結、それと連帯した支援 活動を犯罪にしようとし 部の仲間の血のにじむ団 関生弾圧の重大な一角を つき崩したのだ。 弁護団の力に確か 警察の描く構図 関生支 決だ。 は、 策課が担った異例の弾圧 28条を空洞化する反動判 動を否定するもの。憲法 を無視し、 働組合法の刑事免責事項 活動への有罪判決は、 方、ストやコンプラ 「労働組合=反社会 警察の組織犯罪対 産業別労働運 労 的集 攻防が関生弾圧事件であ 的大逆流だ。その最大の 利を根こそぎにする歴史 ペーンによって戦後労働 運動がかちとってきた権

抗議 行 動

憲法28条

「労働

7

, 月 18 日

世界各地

抗議集会で3本指をかかげるミャンマー青年たち 界の

(7月18日、神戸市内) 主催したミャンマー青

年は、「ミャンマー民主 化のため、 ミャンマーの課題は世 (NUG) 課題であり、 を支持する」 国民統一政 に関心を A S E もっ

デモが、7月18日、 市内の東遊園地には約 16カ国で同時開催。 支援する日本人参加者 150人が参加。 ターに抗議する集会と も多かった。東京、 岡山でも開催。 連帯・ 世界 神芦

を含む899人を殺害。 うに話した。 少なくとも74人のこども ない攻撃を全国で強行 2月の国 7月10日現在、 軍部は、 軍ク 1

教訓は直ちに中止するこ

京五輪がインパール作戦

に例えられている。その

た。「白骨街道」だ▼東

とである。

ミャンマー軍のクーデ 承認し、 と支援の催しがオンライ 向け、 ティ日本の主催で、 マーの人権活動家、キン・ 議を」と訴えた。 数民族への人権侵害に抗 オーンマーさんは次のよ ンで開かれた。 12日には、 「NUGを正式に 合意を形成してほ 国軍の弾圧や少 アムネス ミャン た。

の攻撃が止 束者には拷問、性的な虐 拘束された 待もおこな 人に上る。 2カ月前の 処刑 している。拘 軍は無差別に 人は5173

容赦 を求め、 れた。 ナ禍で生活が困難になっ 軍を助けな 義」「全ての民族の平等」 制裁措置を。日本企業は ている。「自由と民主主 保障理事会決議で市民へ 経済が混乱し、コロ なにも変わらなかっ いでほしいー 政府は、軍へ UGが樹立さ まると考えた の国連・安全 われている。

> 軍の拠点、イン 中、日本軍が英 インパール作 太平洋戦争

る。原告以外 扇状地

重い。これにより原告84

人全員に被爆者健康手帳

作戦」 体が積み重なっていっ る撤退路には日本兵の死 最大470キロを踏破し 河や標高2千メートル級 57万人以上が死傷した けた。400キロにわた 本営は作戦を継続した。 敗は明らかだったが、大 際は4カ月以上にわたる な声も多かったが、その なければならなかった。 最大600メートルの大 重装備の兵士たちは川幅 開をかけた一大作戦だっ た兵力は8万6千人。う その間に戦死者は増え続 長期戦だった▼作戦の失 士たちに3週間分の食料 戦を想定した司令部は兵 声は無視された。短期決 当初、作戦実施には慎重 の山岳地帯をこえながら た。30キロから60キロの が濃くなる中で戦局の打 しかもたさなかった。実 ▼1944年3月、敗色 である。投入され の攻略をめざし 市インパール ド北東部の都 た「史上最悪の



# 産別ストライキ事件 「学働館」 事件とされたのは、 ②運賃値上げ 建設カンパ事

1

シコンプラ ③フジタ

(恐喝

響で騒ぐヘイト集団も押 入れず涙をのんだ。大音 1300人。多くの方が

激しい妨害は予測されて

最初に考えた段階から、

のは、『このような展覧

会が開けないような世の

後まで無事に終えられた 中、開催にこぎつけ、最

いたはずだ。それを見す

し寄せたが、労組や市民

んだ。定員は3日間で

のみなさんに敬意を表し

なによりも実行委員会

阪も厳しい状況にある うように開催できず、大

示は成功裏に終了した。

感謝したい。この企画を

、が整理券を求めて並 会期中、早朝から数百 ″不自由展~

7月16

委の方がこう述べられ

3日間を終えて、実行

た。「東京、名古屋と思

たのだと思う」と。

で表現の自由を守りぬい れが、大阪で、いや関西

被害者から人権活動家

~サバイバーたちの30年、問われる日本~

表現の自由

守れ」うねりに

~ 18 🖯

準備の大変さは容易に想

思いから駆けつけてくれ

8

たことにあるのでは。そ

はね返した。3日間の展

を実現するために要した えて開催を決断し、展示

形ではなく、それぞれの

な一歩を。

くの人びとが、組織的な 中はおかしい』と思う多

団体や個人による防衛で

# 国の「線引き」再び否定 |高裁も全面勝訴



# 歓声 涙ぐむ原告

ち。広島県内に住む84人 の控訴を棄却、手帳の交 員を被爆者」と認定した で、広島高裁は「原告全 受けられなかった人た 被爆者健康手帳の交付を の援護対象区域外として い雨」にあいながら、 付を命じた(7月14日、 付を求めた控訴審判決 が、被爆者健康手帳の交 亡くなり、15人が死亡 (7月17日に原告1人が た放射性物質を含む「黒 審判決を支持し、国側 広島原爆投下後に降っ も沖縄から駆けつけた。 球大名誉教授(物理学) の一人、矢ヶ崎克馬・琉 意見陳述を行なった証人 訴訟で重要な決定的な

ぐむ原告ら (写真上)。 たか!」と声が上がる。 ると大歓声が上がり、涙 から走って来る。「勝っ 待ち受ける原告や支援の うに、照りつける日差し 人たちに、<br />
傍聴者が法廷 全面勝訴」と広げられ

ころ(区域)の人たちが に。もう、病気だらけの 告じゃなくて原告のほか 高東征二さん(80)は、 支援する会事務局長の 原告で『黒い雨』訴訟を を見守っている人がたく 人生を送って、この裁判 いっぱいおるんです。原 ほんと、ギリギリのと のである。 開ける可能性が出てきた できた人も、救済の道が があると示した。「黒い る人は広く救済する必要 慮し、被爆の可能性があ 科学的に未解明な点を考 雨」被害に長い間苦しん

今回の広島高裁判決 原告全員を被爆者と

と訴えた。 たちも早く助け上げて欲 さんいます。そういう人 しい。道を開けて欲しい」

「8月6日」の朝のよ

# 審より踏み込み救済

な判決」と評価した。内 さらに補強した、画期的 は「一審広島地裁判決を た。竹森雅泰・弁護団長 など約150人が集まっ 原告や弁護団、支援団体 し、報告集会が開かれた。 広島弁護士会館に移動 う新たな判断を示した。

に国側に求めた。 積極的に認定するよう

「黒い雨」を浴びたりし 認めた一審広島地裁判決 から、さらに踏み込んで、 たが、「いわゆる特定11

疾病を発症していない人

# も被爆者と認める」とい

部被曝の健康への影響が か外か、特定11疾病を発 内部被曝による健康被害 ②がんや白内障など特定 た人を被爆者として認定 ず被曝した可能性があれ 症しているか否かは問わ を受ける可能性があっ を求めている。 対象区域内で雨にあう、 する要件として、①援護 戸水を飲むなどによって 11疾病を発症という2点 た」と指摘し、区域の内 国は「黒い雨」にあっ 広島高裁判決は、

# 中村哲さんの意志

# ペシャワール会 藤田千代子 さんが講演

ワールでPMS病院を建

てた。そして医療従事者

自分から近づいていっ

た。現地に根を下ろすつ

もりで98年に、ペシャ

年から20年近 フガニスタン

ばつが起こると、まず井

フガニスタン全土で大干 を育成してきた。00年ア

戸を掘り、大河から水を

哲さん(写真左)。その 田さんは、看護師でペ こまれて亡くなった中村 シャワール会所属。パキ が、7月11日、大阪市内 意志を引き継ぎ、世界平 スタンのジャラーラー は、藤田千代子さん。 で開かれた。講演したの 和をめざそうという集会 バードで銃撃事件にまき 2019年、アフガニ よびPMS総院長補佐と 事務局でピ 参加。現地の治安悪化の く、医療支援などに取り スタンやア して原地活動を支えてい ン・メディカルサービス 以降は、ペ 組む中村哲医師の活動に (PMS) 支援室室長お で1990 ために9年帰国し、それ

ース・ジャパ シャワール会

かごを使った石積み工法 分で改修できるよう、蛇 した。地元の人たちが自 引くための用水路を建設

た。工事に参加した地元 をとり、土手に柳を植え



縦する姿。中 初は中村医師 会の足跡を説

を亡くしたが、その意志

分かっていた。偉大な人

精神的な支えが必要だと

いる。合掌。(池内慶子) はしっかり引き継がれて

現地の文化、

スライドを

家族を養った。またモス

クとマドラサ(学院)、

の人びとは、その日当で

村医師とペ

も建設。人の暮らしには 戦争孤児のための寄宿舎

江田 宏

金学順さん公開証言 14オンラインセミナー 1から30年

知事のたくらみは頓挫し 出し、維新・吉村大阪府 いと思う。ここから新た の成功から学ぶことは多 極、まっとうな」決定を た。「不自由展かんさい」 裁、最高裁まで)も「至 今回、司法(地裁、 (新田蕗子)

1992年、第1回ソウル水曜デモ

初めて公開で証言した。 安婦」の被害者として、 金学順さんが日本軍「慰力の8月14日、 彼女の勇気は全世界に衝 小化するメディアと日本 なく「外交問題」にわい 任」「女性の人権」では たい日本政府、「戦争責

性たちが続々と立ち上 撃を与え、アジア全域(日 本国内も含む)の被害女 バーたちの求めたもの になっていった」サバイ り、活動し、 だから今、「立ち上が 人権運動家

> 私たちに託したものは何 かを考えたい。 (水島) 存者、逆境に負けない人 ※「サバイバー」には生

(土) 午後2時~4時半】

という意味がある。

8月14日 【基調講演】尹美香さん

うか。なかったことに

彼女たちが負った被害と となった今、日本社会は がった。その多くが故人

傷に向き合っているだろ

(韓国国会議員、正義連前代表)

映像 サバイバーたちの遺言」

【申し込み:

【参加費】 https://814kimmemorial.peatix.com/ 800円(学生無料)

8 月 13 日 ※ZOOMウェビナーを使ってパソコン、スマホで視聴 (金) まで受付

詳しくは[ 口本軍「慰安婦」問題解決全国行動の 日本で草

らす

移民・難民と

# 日本の外国人政策と移民問題

1

鳥井一平(移住者と連帯する全国ネットワーク代表理事

# ロナ禍で入管法改悪の動 き

著書に『国家と移民』(集英社新書)がある。(4回連載) 鳥井さんは、移住者と連帯する全国ネットワーク(移住連)代表理事、 移民の問題にくわしく、日本での滞在や労働条件の支援にとりくむ鳥井 平さんの講演があった(5月)。その内容にもとづき寄稿してもらった。 6月閉会の国会で、入管法改悪を止めることができた。在日外国人、

ニューカマー オ I ルドカ マ | ع 分されて考えられる。前 マーとニューカマーに区

する)に日本に移住した

人たち。ここで踏まえて

日本における外国人と の子孫。後者は80年代以 人」と言う呼び方にも差

いう場合、オールドカ 降(政府は90年代以降と

別的構造が隠されている これからお話しする

入管法の改悪 288万7116人、日 のはとくにニューカ 27万9660人10%、ブ まない)、フィリピン 16%、韓国42万6908 める。国籍別では中国 本の人口の2・23%を占 国人数(20年12月)は 国人登録者数・在留外 7%他となっている。 ラジル20万8538人 トナム4万8053人 77万8112人27%、ベ マーの人たちを中心に 八15% (朝鮮籍は含 しています。日本の外

> ある。別のカテゴリー、 技能実習生は後述する。 るのは、日系労働者(お い。どんな職種でも働け いまコロナ禍のもと一部 もにブラジル、ペルー)、 認めるところがあるが、 労」、資格外就労になる。 からと建設現場で働くこ が、レストランがヒマだ さんとして日本にきた 分に基づく在留資格者で 配偶者、永住、つまり身 制度はそうなっていな とはできない。「不法就 受けるなか「難民申請 中」ということを考え出 した。 難民申請して6カ

# 労働法から排除

違反になる。 られ、実際は風俗業、性 准していないからだ。そ は労働法が適用されな も「不法就労」、入管法 テスさんが労基署に訴え 数存在する。「給料を払っ 減ってきているが、一定 産業で働かせる。現在は テイナーとして連れてこ い。ダンサー、エンター は日本がILO条約を批 てもらえない」と、ホス して興業。これは悪名高 い。家事労働者について て、労基法が適用されて 上、家事労働者らに 「労働者ではない」

> 働者のカテゴリーに入っ 設・造船就労者が15年4 が、いまは1号だけ。建 1号2号が始まっている 自体おかしい。特定技能 ている。そういう在り方 かせた。また留学生が労 パラの建設現場などで働 いい」と利用し、オリ、 留資格を与え「風俗業と 月立つと、特定活動の在 働法が適用されることに 者が派遣労働者として労 護、そして家事支援労働 月から始まっている。介 経営管理以外は働いても リーマンショックで減っ

それを考える必要がある 存在する」。私たちは、 ないので、「国民という くられた。人権に国境は 概念では括れない人々が 外国人労働者によってつ 国家と移民』 金を取った。2年半無休、

制貯金、タコ部屋生活、 介されている。 パスポート取り上げ、 談を受けた。それらが紹 長時間労働などの労働相 「ニューカマー」(80年

管体制…。 うちに、私たちの社会自 いる。この偽装が、倫理 破壊する「使い捨て労働」 体がじわじわ腐ってきて の節では、 日本社会をじわじわと 「気づかない

国家と移民

〜外国人労働者と日本の未来〜

鳥井一平著(集英社新書、860円+税)

つは「ひとりじゃない」、 始めよう!」。 三つは「できることから 「違いを尊重しよう」、二 一見ばらばらのような

観や労働基準、人権の感 「明日のために」。私が 参加し、最初 わゆる経済的 てしまう。さ している」と わってくる。 本書からは、それが伝 めれば道が開ける。変え 支え合い、「孤立させな い」「できることから始 労働者が、違いを尊重し られる」ということだ。

労働人口3%が外国人

研 講演会を知り、参加した。 と入管法の改悪」という 月、「コロナ禍と『移民』 国会で入管

格によって分けられる 外国人労働者は在留資 日本には就労ビザ、 れたのは44人、他の先進 国に比べて三桁少ない。 八。去年、難民と認定さ 難民、難民申請中の

> はなっている。 進めてきた。 増やさないという政策を てきた。その後、政府は

やっていた。ただ、代表

理事や書記長と名乗るよ

代表理事になり、全統一

労働組合の

書記長を長く

の物語、一つ一つに物語

100の相談に100

がある。悲しいこと、苦

しいこと、楽しいこと、

は2017

年に移住連の

になったとも言える。

いる。また、「炎のオル

9年からイスラム教の人 教えてもらうことなど。

たちやアフリカの人、中

り「オルグ

一と自称して

172万4328人。同 と、外国人労働者は タ (毎年10月) による 厚生労働省のデー うしたの」と尋ねるとす えている。外国人労働者 とになる。外国人労働者 ると、「給料を払っても 便にやってね」というこ らえない」というと、「穏 とはない。警察官が、「ど 組合員自身が、解雇や労 は、いまの日本社会を支 ティの労働者が捕まるこ 外国人春闘」を始めた。 私たちは、93年3月に 日行動でオーバース

07年がピーク、37万人。 人、このあと減ってくる。 バブル景気がはじけ、帰 93年がピークで29万8千 年1月)となっている。 ので、、3・55%となる。 用者数は5465万人な 時期の総務省統計局の雇 国させた。日系労働者は 近で8万2868人(今 非正規滞在者数は、直 年続け、28回になる。 その時から省庁交渉を毎 災の相談、支援を始めた。

を負った。

「本当に燃え

け、私は下半身に大火傷 リンを買ってきて火をつ

別なく接する人がいる。

のなかにも立派な人、差 交渉相手である社長さん

労働者の信頼を得るよう

がある。

つづく

ているが、

これで外国人

入れ政策に、大きな原因 日本の場当たり的な受け 問題がなぜ起きるのか。

しかし、そういう労働

ないオルグ」とも呼ばれ ちゃったオルグ」「懲り えに行った。社長がガソ 判所の執行官と差し押さ

あい、話を聞いている。

いろいろな国の人とふれ

東、アジアの各地の人、

支払い交渉が決裂し、裁 93年12月、未払い賃金の グ」とも呼ばれている。

で何が問題になっている 移民問題、入管法の改悪 法改悪の審議 が始まった5 と述べる。

のか。 る」人たち。法的なシス テムが欠落している。戦 在しないことになってい は、「存在するのに、存 「移民が社会を支え続け 則戦後を通じ、日本では 外国人労働者というの し、労災も適用されない。 プレス機で指3本を落と

外国人労働者の実態。

人々)と「オールドカ

(朝鮮半島や中国)

らには、い 覚をも壊し 代以降に日本に移住した

政府は、国際的な批判を は、地方出身の労働者と され続けてきた。 ている」という事実が隠 東京、大阪など大都市

100万円だけ渡し、帰

ク、1分につき15円の罰

と、その子孫)を縛る入

労働組合に

て来られたりした人たち

働者として来たり、連れ

指摘する。

合理性も壊

台湾など旧植民地から労

レの回数と時間をチェッ 国させようとした。トイ

> く、明日のために活動し、 には、参加型・自主対応 参加する全統一労働組合 「今しかない!」ではな 生きていく。鳥井さんが 型運動をめざし、3つの に獲得した言葉だった。

台言葉がある。一つは

労働ビザはない。コック

いう住民に近い行政単位

の重要性を訴える。一国 パリズムは都市間の連帯 世

界を変革することは

可

能

4

# ミュニシパリズム ― 住民による政治とコモンの奪還 (最終回) 寄稿 後藤

# 元 (ルネサンス研究所運営委員

アソシエーションと 市場競争

(木)

2021年8月5日

前回

コモンを生産

を勝ち抜くことに適して 態自身は、必ずしも競争 らされる中で、アソシ シエーションを促進する いるわけではない。 エーションという経営形 おける資本との競争にさ ことが、ミュニシパリズ を指摘した。が、市場に 管理する主体としてアソ ムの重要な柱となること る。こうして、協同組合 る圧力が発生したりもす えて不採算部門を維持す 方自治体権力を獲得し市 敗北していかざるを得な 場競争の平面に介入する いのである。 市場競争の下で傾向的に 等のアソシエーションは ミュニシパリズムは地

ションを構成するメン る運営がヘゲモニーを握 者とその指揮命令のもと 参加はますます形骸化せ 拡大を図れば、構成員の ために事業と組織規模の がある。他方、生き残る 残るために必要とされる を要し、市場競争に生き バーの民主的な意思決定 業務を遂行する職員によ ざるを得ず、雇われ経営 への参加は時間とコスト 効率化」と矛盾する面 そもそもアソシエー 先し、社会インフラとし ことで、アソシエーショ 等々である。 リックスペースを創る 発的活動のためのパブ 助金によって、市民の自 センターを設立する。補 営を支援するための支援 企業の活動を制限する。 を可能にする。例えば、 協同組合等の立ち上げ運 てのコモンに関わる営利 公共調達の受注先として ンの発展を促進すること 目治体内の協同組合を優

# 世界を変える

以上見てきたように、

他方、ミュニシパリズ

務委託の手続きを定めた

れでも、アソシエーショ

業と変わらなくなる。そ

だ

持する必要があるから、 に向けざるを得ないし、 経営資源を|構成員対策| ンとしての理念だけは維 構成員の利便性」を考 も否定する。それは、ミュ らない。他方、国家権力 力問題へのアプローチと ミュニシパリズムは、 体、日本では市町村)と マルクス=レーニン主義 家機構の破壊を主張する キズムや、ブルジョア国 に全く背を向けるアナー するような議会主義を採 多数を握ることを目的と して、選挙を通じ議会で ニシパリティ(基礎自治

ことを通じて、既存の行 政権力の仕組みを変形 身の対抗権力を形成する において、政治的プラッ モンを人びとの手に取り 実現している。政治とコ 促進・エンパワメントを し、アソシエーションの そのものの変革を実現 て達成しえない政治構造 をすることだけでは決し より、街頭で集会やデモ いう路線を採る。それに トフォームという住民自 戻すことは可能であるこ し、接近し、利用すると とを実践的に示している

付帯決議に反する暴挙

ん 大阪市会議員、武直樹さ 集会では、生野区選出の する大阪の未来ネット。 かれた。主催は、どない 7月21日、大阪市内で開 ことを考える討論集会が の広域行政を大阪府に 治はどうなるのか。その た。これからの大阪の政 元化する条例が施行され この4月から、大阪市 5月26日の本会議で事 (無所属)が市政報告。

府が成

教条から出発し、演繹的 に実践方針を導出しよう

と実践の動

向に注目する

をいただいた。その通り

ことにとどまらず、日本

だと思う。

だが、「だから止めて

# つである。

とは無縁である。それは

水平主義的で構築主義的

想いが抑えがたく湧いて

今は、地方で活動してい おこう」とは思わない。

るある友人が書き送って

践を創り出したいという でも方向性を共有する実

な態度であり、指向性だ

くる。

私はルネ

サンス研究所

の在り様 に構造的 国家権力 を包囲し、 中央政府 も展望で えること 変化を加 境を超え らには国 合すれば、 きる。さ きた。注意が必要なの を、組織論を中心に見て のガイド」を参照しなが 動がめざしているもの ら、ミュニシパリズム運 ミュニシパリスト運動へ シティー グローバル・ テーゼなどではないとい ものは誰もが遵守すべき は、ここで示されている 終わりに 以上、「フィアレス

うに、筆者はミュニシパ

行論からお気づきのよ

関西研究会に所属してお

れながら、日本でも〈自 くれた次の言葉に励まさ

治〉を生み出したいと願

り、本稿も本年1月の同

と言ってよい。

ニシパリスト諸団体の国 る。本連載第1回で紹介 た連帯により、帝国に対 シティー」の開催とミュ サミット「フィアレス・ した、ミュニシパリスト・ 抗することも可能にな 際的ネットワーキングの みられ、一定の条件の下 うことだ。それは日々の 期待されている考え方な 豊富化され続けることが で役に立つことが実証さ 実践の中で発明され、試 れた知見であり、今後も

そうではない。ミュニシ

て全く無力かと言えば、

界を変革することに関し

ムは国家権力へのアプ

ローチや国境を超えて世

ミュニシパリスト地方 内で複数の都市における 試みはそうした模索の ミュニシパリストは、

ミュニシパリズムの理論

いのではないかとご忠告

(おわり)

規約案が大阪維新の会、 の共同設置に関する協議 かった「大阪都市計画局 た。議題になっていな 公明の賛成多数で可決し 肝心の事務委託の内容や 経費負担については明ら 党のみと述べた。

規約案は可決されたが、 ている。 条例の付帯決議と矛盾し

# 反維新の受け皿づくり

かにされていない。つま また、 武さんは市民活



# 大阪広域行政 一元化条例 市民運動 の課題を討論

市が府に白紙

て」も可決。反対は共産 設置に関する協議につい た。「万博推進局の共同 明の賛成で通ってしまっ について」も、維新・公 たということだ。これは り、市は府に白紙委任し 行うこと」という一元化 な立場で本条例の運用を 「大阪市と大阪府は対等 止」という問題には、維 動に期待することとし 化できるか。「大阪市廃 て、他人事ではなく自分 事として、課題を見える

そうした私の志向性と重 た。ミュニシパリズムは の枠組みに疑問を感じ始 動していた者であるが 主義の枠組みで思考し行 つてマルクス=レーニン を見出している。私はか 革するポジティブな展望 リズムに社会―世界を変 なるのである。そこから、 革の展望を追い求めてき め、以降非国家主義的変 世紀が変わるころからそ とともに、 であり、『地方自治』と とは中央国家の構成要素 ると、複数の人から異口 メを読んでもらった。す である」と の自治』の歴史がない」 同音に「日本には『都市 になっているのだが、何 研究会での報告が下敷き いう言葉は 人かの友人に報告レジュ 日本語の『 日本では難し いったご指摘 無内容な抽象 地域』『地方』 く日本でも見られる、と らないでいる」 分たちが何者なのかを知 のは、そんなに珍しくな ると『今、ここにあるミュ う多くの人と協働したい である。それをやり始め 僕は思っている。ただ、 ニシパリズム』というも ナキストの物言いを真似 と願っている。「古いア ている人びとは、まだ自 足りないのは言葉と概念

るかが重要だ」と話した。ものだ。共通課題で市民 市会、大阪府議会、大阪 2023年4月には大阪 新支持者も自分事とし 皿となる野 思っている人たちの受け る人、維新を野党だと 民党がいやで維新に入れ 市長、大阪府知事、堺市 では聞いて 長の各選挙 て考えた。 党共闘ができ がある。「自 もらえない。 「反対」だけ て維新の一党独裁を狙う 数削減は一人区を増やし することなどを提案。定 議会議員定数削減に反対 域一元化条例や「事務委 の当面の課題として、広 にアピールすること。府 夢洲開発、万博、カジノ、 託規約」の運用を監視し、 さんは、大阪の市民運動 IRなどの問題点を市民

市民のネットワークを る大阪の未来 促進させようと提起した。 め、市民ネットワークを 団体や労組との連携を進

(池内慶子)

ネット事務

局の馬場徳夫

どないす

んの読み書き能力から、 る」「事件当時の石川さ どにより「脅迫状と石川 審段階から、筆跡鑑定な のなのか。弁護側は通常 脅迫状は書けない」とし さんの上申書は異筆であ 石川一雄さんが書いたも 真左、7月10日、狭山再 神戸市内で開かれた(写 審を求める市民の会・こ

狭山事件の脅迫状は、

真実」狭山事件学習会が、

れた。証拠開示された「取 学教授、魚住和晃・六甲 る2通の新鑑定書が出さ 筆跡科学研究所所長によ 新たに森実・大阪教育大 第3次再審請求審で、

だ」など、石川さんに一 調べの音声(録音)記録」 字ずつ説明しながら、層 うだろう、小さい『っ』 **迫状を届けに行った**#架 には、取調べの刑事が「こ 在

音テープが語る88年目の 様子が残されている。 空の道筋を書かせている 識字と冤罪―取調録 利し、 る青木惠子さんが参加

存在する物的証拠の方面

住吉えん罪事件の再審で と話した。 ず、犯人ではありえない 迫状を書くことはでき づき、事件当時の石川さ 狭山事件再審弁護団の一 うべ主催)。 完全無罪をかちとり、現 人。森・魚住鑑定にもと んが非識字者であり、脅 学習会には、大阪・東 講師の七堂真紀さんは 国賠訴訟を闘ってい 取調べ 記録から読み解く 強する証拠がある」とい は信用できる、自白を補 強法則に則っとり「自白 い。一審判決は、その補 応じた自白をとればい で足りる。検察は状況に 死体がある」という程度 う論理構成だった。 に対し、「刺し殺された

「自白を離れて客観的に

殺しました」という自白 ている。それは、 は補強証拠が必要とされ いる。そのため、自白に 科捜研技官の鑑定に対 状の筆跡を同筆だとした 決は「教育程度が低く、 弁護側鑑定が出されてき た。どちらの鑑定を信用 し、異筆だとする多数の し、採用するか。

いる、似ていない」とい

窺える」としつつ、「本 もあまり知らないことが 図面に記載した説明を見 逮捕された後に作成した 件脅迫状の文字は、被告 ても誤りが多い上、漢字 いがない」とした。 への筆跡であることは疑 文字そのものが「似て である。 ウソの「自白」で、

# 確定判決の証拠構造

これに対し確定判決は

迫状を書くことを思いつ 電話が使われた。検察の 刑事の誘導 主張を鵜呑みにした判決 件では脅迫状ではなく、 ているが、吉展ちゃん事 いた」ということになっ のは、学習・発達過程で らがな(字)で表記する きていない。録音テープ を奪われた石川さんは拗 の誘導するままに書かさ 音、促音の表記が習得で 可能となるが、学習機会 官に従いながら、地図と 説明を書いたこと、刑事 からは、石川さんが取調

ろいろ書いているが、

伝えるか、もしくは「い

書いたものだ。

脅迫状に

は、当て字も

の声も入っています」と

けねえな』と漏らす刑事

答えた。

ける文章能力がある人が

テープには『やっぱり書 七堂弁護士からは「録音 せんね」と問いかけた。

伝えることをきちんと書

るかどうかということ。

ら、子どもは殺す」と、 した人でない者がきた

た刑事だったかもしれま

もしかすると、取り調べ

いことを、もれなく書け

読み書き能力が低い人の

文章は、「一つだけ」を

かに自分の意志や伝えた

言ってはならない。指定

ことになっている。取り の近くの家で、「被害者 に行った際に、被害者宅 車に乗って脅迫状を届け の家はどこか」と聞いた 川さんは、被害者の自転

ことがわかる――。

脅迫状は書けなかった

あれば子どもは返す。そ

れてはいけない。そうで

講演後、

司会者が七堂

ある。(文責/『未来へ の協働』編集委員会)

決を根底から覆すもので

山鑑定とともに、確定判

読み書き能力とは、

誰

死ぬ。警察にも近所にも うでなかったら子どもは

もよく知っ

ているのは、

人ではないことをもっと 弁護士に「石川さんが犯 記述が追いついていない ず、そのとおりに文字や れたこと。にもかかわら

持ってこい。 1分でも遅

ことはしない。

時に、どこへ、いくら

らかな」に漢字を当てる

であることを証明した下

年筆がねつ造された証拠

漢字を知らない人が「ひ

で書くことはできるが、

さん宅から発見された万

森・魚住鑑定は、石川

脅迫状は、「いつ、

特徴がある。

のかわからない」という けっきょく何が言いたい

人が、わざと「ひらかな」 ある。漢字を知っている

調べ録音テープでは、「聞 説明を書かされている。 いた家」はどこか、地図、

雄さんの無実 う問題もあるが、石川さ んの当時の筆記能力で脅 れている。取調官が1字 が「きいだんち」と記さ 聞かせているが、実際の う、ち」と一字づつ言い 地図上には「聞いた家\_ 刑事が「き、い、た、

「国賠訴訟に必ず勝 狭山再審実現につ た非識字 いんしょう なげたい」と に問題点を説 あいさつした。 七堂弁護士 次のよう 供に基づき調査したとこ から、これと被告人との 結びつきの有無を検討 段構えの構成をとる。 見した。それゆえ自白に ろ自供どおりの証拠を発 して一番いいのは指紋だ し」「ついで被告人の自 が、狭山事件では石川さ は信用性がある」と、一 自白以外の客観証拠と 筆跡に疑いはないと断言 判決では、筆記能力の問 用して「リボンという雑 も、(ウソの)自白を引 題があることを認めつつ 迫状が書けたのか。確定 申し立て人であることに 誌を見て書いた」と認定 し、「脅迫状の作成者が 最終的には被告人の

> ずつ区切って、「ん」で 人影がない成田空港の出発ロビ 空港会社(NAA) は3 9割減。空港内の店舗の の10万6千回。旅客数は 線の便数は前年比6割減 月期決算で714億円の 大半が休業・撤退。成田

空港の価値が高いとする 定は、農民が命とし生き ものだ。しかし農民は自 がいとする農地よりも、 収用を容認した最高裁決 然と環境に向き合い、呼 市東さんの農地の強制

なく「う」と書くよう促

「うち」が「んち」になる。 しているが、どうしても

> 空港の航空機発着は激減 している。国際線・国内 う。周辺自治体への対策 の検討さえしないとい 定)の中断 の71億円に増額し、「空 交付金を昨年比1・6倍 ·延期·中止 に追いやられている。そ る労働・職場環境のなか よろしく振舞っているの んな中で、「親方日の丸」

港依存」へ に必死である。 航空業界は、全日空、 のつなぎ止め 倍々ゲームのように作り がNAAだ。 出してきた。そのバブル ブルを煽り、航空需要を 国とNAAは、観光バ

# 成田、発着回 それでも空港拡張 なのか 激減

見直す勇気も気概もない。 う現実を、立ち止まって がすでに弾けているとい

そして成田空港はいま、

後初の大赤字だ。今年度 年度以降」としている。 も670億円の赤字を見 滑走路建設など空港機能 込んでおり、「回復は23 赤字を計上した。民営化 それでもNAAは第3 その関連業 機体売却に至るまで、あ 給与・ボーナスカット、 抱え、出向、希望退職、 日本航空は ている。そのため空港と りとあらゆ 界で働く人び る方策を講じ じめ大赤字を した困難極め

資格はない。 もまともにおこなえない うなっている。空港管理 関口」となり、東京オリ く、「コロナ禍拡散の玄 張や機能強化を云々する 政府やNAAに、空港拡 ンピックでは文字通りそ 世界の玄関口」ではな (野里豊)

吸しながら営農に励み、 う政治を直ちにやめさせ 民から農地・耕作地を奪 命の源を育んでいる。農 い、農に生きる権利を奪 コロナ禍のなか、成田 強化計画(28年度完成予 とは、こう

2021年8月5日(木) 石川ー雄さんは無実だ! - 決山事件の再審を は、

きない」こと で有罪にはで は「自白のみ 憲法に んの指紋はどこからも出

が明記されて 状が最大の問題になる。 人が書いたとされる脅迫 ていない。それゆえ、犯

石川さんの筆跡と脅迫 である。 「吉展ちゃん事件で脅

る。聞いた音を正しくひ

「がこを」と書いてい

ねばならない。

は、可能性より強い表現

してしまった。蓋然性と

る。「山学校(やまがっ

いる?」と聞き直し「じ 川さんは「また『や』が

でんしやや」と書いてい

こう)は、「っ」が書け

を書かかされる際は、石

れている。「じてんしゃ」 と諦めているのが記録さ 刑事は「まあ、いいや」

高度の蓋然性がある」と

はある。抗議意思は示さ

動揺します。

行こうか、

がり、体が幾つあっても

RP日本リア

リズム写真集

長崎より

言

増補改訂版』(J

も落ち着いてねむれませ

ない夜が

今日も生き

日が続きました。被爆後 床から一歩も動けない毎

辺野古の問題は、

闘う

# トガシさんの「沖縄便り」 安和あります

民も少ない。でも、工事 す。「塩川、 視者から、 やはり工事があるのだと にと願いつつ就寝しまし す」。昨日まで嵐が吹い ければ元気がでます。 覚悟が決まる朝です。 たが、メールの着信音で 入状況のメールが入りま て工事がなければよいの 朝6時半、安和桟橋監 前だけど駆けつける市 緊急事態宣言中、当た でいけば1時間強の ードになり、暑さがな たどり着けば、 土砂ダンプ搬 安和ありま 闘い 日は決まった担当がいな 期間でも、 更新しました。5月22日 2月27日(土)は4人、 ら夜8時までです。土曜 ないと、との思いで、 いため抗議者が少なく、 た。作業時間は朝7時か の作業があるようでし のだが、このようなメー り当て曜日には出ていく (土) は… 1139台で最高記録を こんなメールをみると が入ると、つらい。 「6月26日 (土)、安和 いざ安和桟橋 (中略)。「短 こうなのですから、これ を読む人も同じような思 場所や付随する課題が広 行くまいか。県内でさえ、 察します。 いをするのではないかと



豪雨で赤茶色に汚れた安和桟橋付近(今年7月初め)

ました。 のようなメー ルを書いてい

> 全会一致)、 金沢市議会

> > 辺野古の闘いですね。

め立てなどに使わない 小金井市 辺野古新基地建設の埋 者の遺骨を含む土砂を が、沖縄戦没 れ故郷である 「私の生ま

全会一

ながらも、核の廃絶や平

た。彼ら彼女らは苦悩し

頭痛など10余の病気があ ています。貧血、腹痛、

原爆は僕を肉深く焼いた

山口仙二さん

い生きたい。

ている時間を 精いっぱ 生きている時間を残され

く多大な苦難を背負わせ

原爆は被爆者に限りな

ど寝たままの生活を続け

爆者をもう

出さないでくく繰り返させないために

ださい。

和を求める道を進んだ。

今もなお、被爆者は核と

年中つけています。用便

原爆は、

14才の僕を肉

〜渡辺千恵子さん 世界の人々に訴える

夏の暑い数日を除いて ります。石油ストーブは

は1日30回程行く時があ

ります。冬の夜、何度も

才の僕を葬

深く焼いた。戦争は、14

い疲れのあ

と原爆症の った。/重

の治療方法とてなく、病

私の脊椎骨折には特別

恐怖におそわれ ねむれ

戦争のない世界を求めて

たたかい続けている。

以下の被爆者の証言

『写真集

長崎の証

が悪化した時などは、 用便に立つときや、病状

旦)。 成多数で可決」(6月27 示する意見書は沖縄県 よう求める意見書を賛 辺野古新基地を明 26議会あります。

います。辺野 焦点になって の土砂採掘が の遺骨交じり 日から8月15 でも、 6月23 古で闘う日蓮 日は、戦没者 宗の僧侶が次

致)、吹田市議会(29日、 県議会(29日、 生からの意見書)、奈良 に関しては、 茨木市議会(23日、大学 (6月22日、 遺骨交じりの土砂採掘

の意見書を採択、可決し け、「新基地建設中止」 た本土の市町村議会は 維新の会反対)も、 しました。 19年の県民投票を受 まだ、 可決

外では初めて。市民から の要望で片山薫市議が 市町村議会でも意見書 くれたとのこと。全国の 意見書を取りまとめて な議会はあります。 働きかければできそう

足りないとい

出来ることはある」。こ 色文字がついています。 の#を付けたところは 「井沖縄に居なくても 食すると言っています。 中心に遺骨最収集をし 遺骨交じりの土砂採 全国市町村に、戦没者の 館でガマフヤー(ガマを 反対を決議させるのも、 ている)具志堅さんが断 8月15日は、 

紙面へのご意見・ご感想を

『未来への協働』紙をご愛読ありがとうござ います。紙面にかんするご意見・ご感想をお寄

> STOP! 辺野古新基地建設! 遺骨眠る土砂を辺野古に使わせない!

日

イベント紹介

: <del>T 577-0023</del>

-ル:mirai newsroom@yahoo.co.jp

FAX: (06)4306-3512

大阪府東大阪市荒本 2 丁目14-5 8 月 22

地下鉄扇町駅、JR環状線天満駅下車

会館5階会議室(大阪市北区)

時開始 午後5時からデモ

大阪アクション 7周年集会

演

: 具志堅隆松さん

(沖縄戦遺骨収集ボランティア

11800円

乙oom参加

「ガマフヤー」代表)

午後2

爆者は 訴える

脇田和也 (非正規雇用労働者)

月22日発行)

から発行責任

2020年7

団長崎支部

者の承諾を得て引用し

カルから見えるも 第2回 の

絶とうと決意 3年間という んど自ら命を となって、な たく自暴自棄 もの、私はまっ

んでいく のに/ もどかしさ、このもど く裂しない かしさま ようとしている この のない孤独 とりまた 残った者が 被爆者でさえ 忘れ 戦 た或る日 と寂りょう このいいよう 争の残虐さを ひとり 死 保証もない いまもひ 原爆がさ とがまんをしないで、世 訴えました。 し、平和への悲願を強く て原水禁世界大会に参加 界中の人々に訴えなさ 辺さん、自分だけでじっ た。私は母の胸に抱かれ のの価値を見い出しまし 私は初めて自分というも したかわかりません。『渡 い』との暖かい励ましに、

# まい・しょっと 📦 (11)



メロカリス園 撮影日:6月27日 長居植物園の一角にある。なんとなく南国風。手前の大木はエノキで私の好きな木だ。これほど大きくなるにはどれほどの年月が必要かと思う。(民)

コロ

ナ禍で原発改憲ゆるすまじ

(ひら女)

被爆者をもう出さない

〜川崎つたえさん

失

る。ご冥福をお祈りする。 すでに故人となってい た。なお引用した方々は

養と栄養が必要です。し

だにこたえます。

対の仕事がたいへんから

ん。そのため、翌日の失

白いチョウ黄色い花にそっとキス

幹折れて繁る新緑のたくましさ

わが命虚空にゆだね気満ち溢る

川

何祝う五輪とコロナ遠花火 満天の星磨かれて過疎の村 夏草に倒れこんでは星見上げ 余命知りいとおしくなる蝉時雨

夫は、

原爆による体の

0 3

現在まで13年間をほとん

はもうたくさんです。

いいのでしょうか。戦争 達はどのようにくらせば 対の仕事がなくなると私 が食べられましょう。 どうして栄養のあるもの かし、私たちの家計で、

ましたが、仕事場で倒れ、 異状が続く中で働いてい